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今年寒假，与以往的假期相比，五
年级学生冯梓涵的生活格外不同。

“作业变少了，还不用上课外班，
网络游戏有时间限制，我也不用再惦
记了。几乎每天都跟着表哥去附近的
公共篮球场打球。”冯梓涵说。

翻看冯梓涵制定的每日、每周作
息时间表，看到周五、周六、周日晚上
是他玩游戏的时间。在这三天内，平
时晚上安排的读书、背诗、家务等任务
他都会提前在白天完成。看起来，冯
梓涵在有“游戏时间”的三天里反而比
平时要忙碌。

2021年8月，国家新闻出版署下
发《关于进一步严格管理 切实防止未
成年人沉迷网络游戏的通知》，对未成
年人游戏时间做出严格缩减，要求所
有网络游戏企业仅可在周五、周六、周
日及法定节假日每日20时至21时向

未成年人提供1小时服务，其他时间
均不得以任何形式向未成年人提供网
络游戏服务。

不少中小学生家长表示，新规定
不仅缩短了孩子玩游戏的时间，更重
要的是，让孩子在其他时间里彻底“断
了念想”。

三年级学生家长王淼说，自己其
实并不反对孩子接触游戏，但感到可
怕的是游戏给孩子带来的视听刺激和
心理满足会占据他太多精力。

“以往孩子心里总惦记着玩游戏，
对什么事情都没有兴趣。现在在不能
玩游戏的时间里，孩子写作业、做事情
比过去专心、认真了许多。”王淼说。

同时，不少体育培训机构、公共运
动场所负责人表示，寒假里参加运动
的孩子比过去明显增多。“经常十几个
孩子一起约场地打球。”一名小型篮球
场负责人说。

当然，也有学生坦言，玩游戏的时
间虽然大大减少，但是对网络游戏的
热情一时难以消退。看游戏解说、游
戏直播、研究攻略也是自己排解“游戏
瘾”的一种方式。

“有的同学会用家长的身份证注
册，一般央求爷爷奶奶成功率高。网
上也有人卖‘破解版防沉迷软件’，可
以将限制游戏时间的程序破解。”四年
级小学生崔熙彦说。

腾讯未成年人保护体系负责人郑
磊表示，腾讯依托公安权威数据平台
严格管理未成年人账号，针对孩子“冒

用”成年人身份绕过监管的问题，采取
金融级别人脸识别验证。

“针对体量更大的头部游戏，采取
更严格的人脸方案，例如：对55岁以
上实名用户，在夜间游戏每次登录都
需要人脸识别，防止未成年人‘冒用’
家长账号或设备；同账号如果在多设
备频繁使用，也会触发人脸识别，降低
第三方租号的利用率。”郑磊说。

走访过程中发现，不少学生表示
游戏也有一部分社交作用，有时是自
己融入群体的一个话题。今年上初一
的高墨森表示，自己从小在城市长大，
寒假春节期间回到老家，一时之间不
知道该和两个表弟说什么，后来聊到
了游戏，大家一下子就有了共同话题。

“我们因聊游戏而变得熟悉了起
来，还在春节期间一起去附近的雪场
玩了几次。”高墨森说。

河北省家庭教育专家陈辉表示，
今年寒假，自己接待了几例青少年沉
迷网络游戏的案例，最大的感受是尽
管各地各部门、各大互联网公司都在
努力破解这一难题，但事实上，家庭教
育才是最不可缺失的重要阵地。

“很多沉迷问题的根源是孩子的
娱乐放松需求与自我价值感需要得到
满足。许多孩子表示自己沉迷游戏的
原因是可以逃避现实，逃避不理想的
家庭、学校环境。在某种程度上，家长
必须要担负起亲子联结、充实孩子生
活的重要任务，而不是一味交由社会、
长辈。”陈辉建议。

新华社长春电（记者 李双溪）
“我是牙买加滑雪运动员，非常感谢
你的画，我很喜欢。我希望你能观看
我的比赛……本杰明·亚历山大。”这
是长春新区吉大慧谷学校二年级学
生侯加齐近日收到的一封电子邮件。

他画的《短道速滑梦》，作为送给
北京冬奥会运动员的礼物，受到牙买
加高山滑雪运动员本杰明·亚历山大
的点赞。

侯加齐很喜欢短道速滑，在学校
学习了一年基本动作。他画了一幅
《短道速滑梦》的儿童画，提交到北京
冬奥组委会，当作“特殊”的新年礼
物，送给了冬奥运动员。

近日，亚历山大收到了这份“惊
喜”，并在网络视频中对这份特殊的
礼物赞不绝口。

本杰明根据画上的联系方式给
侯加齐写了一封电子邮件以表感谢，
并邀请侯加齐观看他的比赛。

侯加齐表示，收到信很意外，也很
开心，他和爸爸一起给“本杰明哥哥”
回信：“刚刚看到你的来信，我很开
心。我会去观看你的比赛。希望你能
赛出好成绩并享受在中国的行程。”

从2021年 9月 1日开始，北京冬
奥组委新闻宣传部组织开展了北京
2022年冬奥会和冬残奥会青少年绘
画征集活动，共征集到全国各地青少
年包括港澳台地区的超过4.3万幅青
少年绘画作品，最终遴选出7500幅青
少年绘画作品作为“特殊”的新年礼
物，送给参加北京2022年冬奥会和冬
残奥会的各代表团成员。

网络游戏新规后的首个寒假

孩子们有新变化吗
■ 任丽颖

一幅画的
“冰雪之约”

荐书
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很多时候，人们往往陷入迷茫、

困惑甚至消极之中；更多的时候，会
陷入“付出了很多却几乎没什么收
获”的状态之中。很多人之所以陷入
懈怠、停滞，一直走弯路，是因为无法
看透事物的本质，难以从根本上解决
问题。

本书从多个角度阐述我们在生
活中遇到的各种困惑、难题，然后逐
个进行深层分析，直击人生问题本
质，从而告诉你如何精准选择，抓住
每一次出现的机会，拥有一条一路向
前的人生路径。

本报讯（通讯员 向卿 陈显丽
记者 何军林）近日，重庆市璧山职业
教育中心召开春期教职工大会。新入
职教师分别对自己的基本情况和任教
学科作了介绍，为职教中心师资团队
带来了新的活力，为学校注入了新鲜
血液。

党委书记、校长艾远鹏介绍了学校
未来三年的发展规划，学校要以党建为
引领，以落实立德树人根本任务为核
心，以服务地方经济为宗旨，培养对接
行业产业的高素质技能劳动者和复合
型技术技能人才，并努力把学校建设成

为重庆有位次、全国有影响、国际有交
流的百年职教名校。在新的一年里，要
把扩大办学规模、优化师资队伍以及深
化产教融合作为具体的发展途径。不
仅如此，学校还面临着全面完成改扩
建、扩大招生规模、强化专业建设等任
务，将通过人才引进、政策出台和收入
分配自主权的落实来支持学校发展。

学校八大处室负责人依次介绍
了 2022 年各部门工作要点，分别从
党建工作、教学教研、日常操行、招生
就业、安全教育、继续教育、食堂管理
以及校企合作等方面进一步细化了

学校三年发展规划，为新学期工作打
下基础。同时，分管校级领导也对新
学期的教学常规、技能等级评审、学
生社团和后勤保障等工作提出了更
高的要求。最后，艾远鹏用三个“前
所未有”来形容学校当前的发展情
况：一是区委区政府对职教中心的重
视程度之高前所未有；二是推动职教
中心改革发展的力度之大前所未有；
三是职教中心面临的重要发展机遇
前所未有。并提出：一定要提高认
识；一定要同步目标；一定要敢于突
破；一定要“比学赶超”。

重庆市璧山职业教育中心：
培养对接产业高素质技能人才


